
о 

34 (173) 
Четверг 

16 августа 
1993 года 

Цена 2 крб. 

В Ы Х О Д И Т 
С МАРТА 1990 года. 
и и ^ а ш м 

У Ч Р Е Д И Т Е Л И ГАЗЕТЫ: 

Славутичский городской Совет 
народных депутатов. 

Администрация производствен-
ного объединения «Чернобыльская 
АЭС». 

Регистрационный номер — К в — 4 0 

И. о. редактора 

Борис ИВАЩЕНКО 

В номере: 
* Почему Чернобыльскую атомную 

покидают опытные кадры? 
— 1 стр. 

& К а к мы работали в первом полу-
годии — 1 стр. 

& Начинается новый учебный год 
— 2 стр. 

& Воспоминания и размышления 
атомщиков — 3 стр. 

•к Понемногу обо всем 
— 4 стр. 

Точка фения редакции м о ж е т не совпадать 
с т о ч к о й зрения авторов публикаций. 

Л ' 
А Д Р К Р Е Д А К Ц И И : 255620. Чернобыль-

ская АЭС. здание «Квант». 4 -й этаж, комна-
та № 411. Телефоны: 2-58-00, 4-23-18. 

К О Р Р Е С П О Н Д Е Н Т С К И Й П У Н К Т В 
г. С Л А В У Т И Ч : М о с к о в с к и й квартал, дом № 1, 
кв. 50. Т е л е ф о н 2-0.1-11. Прием посетителей, 
прием объявлений по вторникам и четвергам 
с 17 до 14 час. 

Д Л Я П И С Е М : 255190, г. Славутич, абонен-
тный ящик № 157, редакция газеты «Импульс» . 

Газета набрана фотонабором 
и отпечатана офсетным способом 
на полиграфической базе 
издатели-гва «Десна». 

Тираж 1500 

Зак. 0891 

«...По собственному желанию», 
или Исповедь энергетика 

с обходным листком в руках 
Т е к у ч к у кадров принято считать нормальным явле-

нием, допустимым со всех точек зрения. К а ж д ы й 
т р у ж е н и к может реализовать свое законное право 
уволиться по собственному желанию. Но миграция 
кадров становится крайне нежелательной, когда она 
выходит за разумные пределы, когда приобретает 
характер у г р о ж а ю щ е й массовости, что губительно 
и незамедлительно отражается на производстве. 
Нередко работник увольняется по собственному 
желанию. . . администрации, которая избавляется т а ^ 
ким «законным» способом от «неудобного» человека 
и еще более обостряет кадровую проблему. 

Т а к а я проблема коснулась и П О Ч А Э С , что 
и побудило редакцию поговорить с людьми, которые 
оставляют с т а н ц и ю «по собственному желанию», 
попытаться понять, откуда и как появляется у них 
такое желание... 

П. М. ЗИМА, 
оператор химцеха: 

— Н е желаю много гово-

рить о мотивах увольнения. 
Меня не устраивает место, 
где работаю—и вот вся при-
чина... 

Немногословность Петра Михайловича м о ж н о 
понять. Начальник смены химцеха Н. Н. Ш а й б а к о в 
объясняет ее так: в коллективе сейчас нет полной 
ясности, что будет завтра. Н и к т о официально не 
информирует. Рабочие сами ищут выход из ситуации: 
идут в отпуска, едут на родственные предприятия. 
И возвращаются с мыслями об увольнении, ибо 
«везде платят больше, чем у нас». Вот т и п и ч н ы й 
повод к написанию заявления по собственному 
желанию. 

В. Б. ГРУЗДЕВ, 
заместитель начальника 

ПТО: 

— К о н е ч н о , с нелегким 
сердцем покидаю Чернобыль-
скую АЭС, которой отдал 
годы напряженного труда, 
начиная с 1987 года. До 
этого работал на Ленинград-
ской атомной, куда теперь 
снова возвращаюсь. 

Мотивы увольнения? Если 
однозначно — тяжелая кад-
ровая политика. Она сложи-
лась на станции в последние 
годы и усугубляется еще 
и неопределенностью и неу-
веренностью в завтрашнем 
дне. Решение парламента о 
закрытии станции никто еще 
не отменял. Руководство же 
станции не предпринимает 
энергичных усилии. чтобы 
отстоять ее, потеряло в этом 
плане инициативу. 

Я надолго сохраню до-
брую память о коллегах-

чернобыльцах, о хороших 
специалистах. Большого ува-
жения, к примеру, заслужи-
вает главный инженер В. Г. 
Васильченко. К сожалению, 
такого не скажешь о руково-
дителях, которые непосред-
ственно вершат кадровую 
политику, п о р о ж д а ю щ у ю 
«удобных» и «неудобных» 
работников, а , по сути, раз-
вращают этим здоровый кол-
лектив. 

Такая кадровая практика 
неизбежно приводит к тому, 
что на ответственных уча-
стках закрепляются случай-
ные малокомпетентные лю-
ди, карьеристы. А это не 
только вредно для дела, но 
и опасно для производства. 
Ибо с такими кадрами воз-
можен и Чернобыль-2. 

Всем понятно сегодня, что 
я попал в категорию «неу-
добных». И поэтому — уез-
жаю. 

А. В. ОРЕШИН, 
ведущий инженер 

цеха наладки: 
— М е н я вполне устраивали 

условия труда в цехе налад-
ки, испытания и контроля 

себя в новом качестве — 
поработать в коммерческих 
структурах, самостоятельно. 

На это решение, конечно 
же, повлияла и общая ситуа-
ция на станции, тот большой 

надежности оборудования, знак вопроса, который над 
Пришел в этот коллектив ней завис. Каждый, естест-
в 1987 году после института, венно, думает найти стабиль-
здесь окреп как специалист... ное место работы. Пока не 
А сегодня хочу попробовать поздно... 

* * * 
Короткое общение с энергетиками, у х о д я щ и м и со 

станций, понятно, не могло выявить все глубинные 
мотивы увольнений. Но совершенно очевидно: кадро-
вая проблема есть и она набирает остроты. 

В этом убеждает и у г р о ж а ю щ а я статистика, полу-
ченная из отдела кадров. С начала года уволилось по 
собственному ж е л а н и ю 116 человек, из них 68 уехали 
на работу в Россию. Если за весь минувший год 
уволилось 36 человек оперативного персонала, то 
в этом году у ж е у ш л о 72, а принято на работу 43. Но 
эти 43 в одночасье не заменят полноценных о п ы т н ы х 
энергетиков. 

Статистика — серьезная и тревожная. Т у т есть над 
чем задуматься. Всем! А не только тем, кто вершит 
кадровую политику . 

В л а д и м и р С А В Ч Е Н К О , 
корреспондент «Импульса». 

Что заработали, то и имеем 
( О результатах ф и н а н с о в о - х о з я й с т в е н н о й деятельности П О Ч А Э С за п е р в о е п о л у г о д и е ) 

1. О т п у с к э л е к т р о э н е р г и и 
1.1. Задолженность О Д У У к р а и н ы за 1992 г о д — 

1210 млн. крб. 
1.2. Выработано товарной продукции: 

К -во Себестоимость Прибыль 

Выработано 47829 млн. 22152 крб. 25677 млн. 
Реализовано 33698 млн. 17198 крб. 16500 млн. 

1.3. Задолженность О Д У У к р а и н ы на 0 1 . 0 7 . 9 3 — 
22588 млн. 

2. С о д е р ж а н и е объекта « У к р ы т и е » 
2.1. Остаток на 0 1 . 0 1 . 9 3 — 1 0 3 млн. 
2.2. Поступило финансирование по объекту « У к -

р ы т и е » — 5 0 0 млн. 
2.3. Израсходовано на содержание объекта « У к р ы -

т и е » — 1 3 1 3 млн. 
2.4. Недостаток средств на 0 1 . 0 7 . 9 3 — 7 1 0 млн. 
2.5. Остаток средств по к а п в л о ж е н и ю на 0 1 . 0 1 . 9 3 — 

385 млн. 
2.6. Поступило по объекту «Укрытие» на финанси-

рование к а п в л о ж е н и й — 1 6 8 2 млн. 
2.7. Израсходовано средств по к а п в л о ж е н и я м — 

1770 млн. 
2.8. Остаток средств на 0 1 . 0 7 . 9 3 — 2 9 7 млн. 
3. Вывод э н е р г о б л о к а № 2 из эксплуатации 
3.1. Поступило финансирование из г о с б ю д ж е т а — 

3527 млн. 
3.2. Израсходовано на вывод энергоблока № 2 из 

э к с п л у а т а ц и и — 3 2 3 6 млн. 
3.3. Остаток средств на 0 1 . 0 7 . 9 3 — 2 9 1 млн. 
4. Использование п р и б ы л и 
4.1. Получена прибыль от реализации продукции с 

учетом убытков от реализации к р е м н и я — 1 6 4 1 8 млн. 
4.2. Уплачен налог на прибыль в г о с б ю д ж е т — 3 2 6 1 

млн. 
4.3. Возмещено за счет прибыли. Получено финанси-

рование на время останова Ч А Э С в 1992 г . — 7 0 0 млн. 
4.4. Направлено на образование фондов предприя-

тия, в с е г о — 1 2 6 3 3 млн., в том числе: (в млн. крб.) 

Ф С Р Ф Р М 
18 

4329 4299 
147 
117 

3 

Остаток на 01.01.93 Ф М П 
2 

Начислено: 
а ) от прибыли 4035 
б) от амортизации 
в) Н И О К Р 
г ) от реализации 
основных средств 

Израсходовано из Ф М П : 13-я з а р п л а т а — 2 1 9 , О В З — 
31, материальная п о м о щ ь — 5 7 2 , текущее премирова-
н и е — 1 3 4 3 , прочие расходы—-9 . В с е г о — 2 1 7 4 , остаток 
на 0 1 . 0 7 . 9 3 — 1 8 6 3 млн. 

И з Ф С Р : содержание М П К Х — 2 0 4 , Д Д У — 2 4 5 , 
Ц С М С Ч - 5 — 1 7 6 , Д К — 1 2 , управление спортсооруже-
н и й — 3 7 , О Р С а — 221, П С Х — 1 0 , ш к о л — 2 1 , работа с 
о б щ е с т в е н н о с т ь ю — 1 4 , приобретение п у т е в о к — 3 4 2 , 
страхование рабочих м е с т — 2 8 1 , р е з е р в — 2 1 8 , про-
ч и е — 7 8 . Всего 1859, остаток средств на 0 1 . 0 7 . 9 3 — 
2478. 

И з Ф Р М : капиталовложения по обеспечению 
безопасности Ч А Э С — 6 9 6 , оплачено по договорам 
Н И О К Р — 1 8 , приобретение о б о р у д о в а н и я — 3 1 7 , под 
готовка к а д р о в — 1 . 0 , содержание вышестоящих орга 
н и з а ц и й — 4 8 , взносы В А О — 2 2 , р е з е р в — 1 2 , прочие 
1.0. В с е г о — 1 1 1 5 , остаток средств на 0 1 . 0 7 . 9 3 — 3 4 6 9 . 



Президент и учредитель 
Школы завтрашнего дня 
доктор Дональд Ховард 
посвятил свою жизнь наблю-
дениям и исследованиям ос-
новных мировых направле-
ний в области образования. 
Он разработал и представ-
ляет усовершенствованную, 
индивидуализированную, 
основанную на библейских 
принципах программу с ис-
пользованием компьютеров 
для школ, а также роди-
телей, которые ищут аль-
тернативу системе государ-
ственных школ. 

Школа завтрашнего дня 
как школа нового типа была 
создана в Далласе (штат 
Техас, США). Эта школа, 
вобравшая в себя традиции 
западного образования, раз-
работала программу, осно-
ванную на опыте целенаправ-
ленных усилий по совершен-
ствованию учебных дисцип-
лин. Сейчас она занимает 
особое место как высоко-
профессиональная программа 
индивидуального обучения 

двадцать первого века. Ее 
высшей целью является раз-
витие личности. И основу 
положены четыре основных 
компонента образования: 
возврат к Богу, возврат к 
родителям, возврат к осно-
вам, возврат к индивидуаль-
ности. 

Школой завтрашнего дня 
успешно решены четыре 
главные проблемы образова-
ния: индивидуализация обу-
чения, двуязычное обучение, 
интегрированное компью-
терное обучение, возврат к 
библейским общечелове-
ческим ценностям. 

Н настоящее время эта 
программа нашла применение 
в более чем в 7000 Школах 
завтрашнего дня в 108 стра-
нах мира. 

2 июля 1990 доктор До-
нальд Ховард провел первую 
презентацию Школы зав-
трашнего дня на уровне Ми-
нистерства просвещения 
бывшего СССР с участием 
14 руководителей республи-
канских министерств, а 15 

ноября 1490 года на базе 
общеобразовательной школы 
N9 86 в Киеве была создана 
первая Школа завтрашнего 
дня. 

/ февраля 1993 года такая 
школа (точнее один класс) 
была организована на базе 
средней школы № 3 в Сла-
вутиче. 

Для подготовки админи-
страторов и преподавате-
лей в Киеве создан центр, 
куда дважды в год пригла-
шаются педагоги. На заня-
тиях изучаются материалы, 
отражающие основные тен-
денции образования, филосо-
фию, а также методы 
развития личности ребенка 
в современном и будущем 
мире. Контроль за качест-
вом преподавания ведется 
ежемесячно ку ритором 
господином Даниэлем Голла-
ном. 

Э. ПРОНИНА, 
директор школы № 3. 

Фото Евгения АЛИМОВА. 

Шефствующим предприя-
тием школы № 2 решением 
горисполкома вот уже пять 
лет является ПО ЧАЭС. 
Много хорошего и полез-
ного делают шефы-энерге-
тики дли школы. 

По смете, составленной 
вместе с работниками стан-
ции, общая сумма оказанной 
школе помощи превышает 
уже 20 миллионов карбован-
цев. Но самое главное и зна-
чительное — ежегодный ре-
монт и переоборудование 
школьного здания. Устано-
вились хорошие отношения 
и надежные связи с бри-
гадами РСЦ, ЦТПК, ЦЦР, 
ЭЦ. 

Качественно выполняют 
ремонтные работы труже-
ники РСЦ под руководством 
мастера Валерия Семенови-
ча Яборова. Большой благо-
дарности учителей и учащих-
ся заслуживают маляры, 
плотники, мозаичники из его 
бригады. Во всех санузлах 
проведены ремонтные работы, 
утеплили столовую. 

Дружно поработали и 
шефы из цеха централизо-
ванного ремонта. Они выпол-

няли сварочные работы, ук-
репляя лестничные переходы, 
отремонтировали школьное 
оборудование . Мастера-
электрики заменили испор-
ченные светильники, отре-
г у л и р о в а л и ш к о л ь н у ю 

энергосистему... 
Хочется сказать спасибо 

нашим шефам за постоянную 
заботу о школе и прежде 
всего заместителю генераль-
ного директора ПО ЧАЭС 
Н. И. Скреке, начальнику 
РСЦ А. Ф. Жарикову, за-
местителю начальника этого 
же цеха А. И. Костюку, на-
чальнику электроцеха А. Т. 
Зененку, заместителю нача-
льника ЦЦР Ю. М. Бабчен-
ку... 

Просим через газету 
«Импульс» выразить искрен-
нюю благодарность рабо-
чим ЧАЭС, таким как С. Не-
дайводин, В. Поддубецкий, 
Т. Свяжина, Т. Ганенко, 
С. Горбунова, А. Матвеев, 
М. Евтушенко, Т. Кукушки-
на, С. Попенко, С. Шевчук, 
Т. Рабчевский, Н. Михайлов, 
В. Середа, С. Рослый. 

Л. МАЗУРЕНКО, 
директор школы. 

Високе 
покликання 

Готуючись до початку нав-
чального року, вчителі-філо-
логи школи № 3 прагнуть 
донести до свідомості наших 
вихованців ту дивну історію 
великого народу, з якою 
пов'язана невпинна боротьба 
задля відновлення сил та 
енергі ї . 

Історія — невичерпна кри-
ниця духу, мудрості, пере-
мог і страждань. Кожна 
нація, кожен народ мас 
власну історію. Ніколи, ні 
за яких часів не перево-
дились українці. І сьогодні 
коли ми так прагнемо по-
будувати на своїй землі 
свою державу, без історії 
не впоратись. 

Саме ми, вчителі, зобо-
в'язані сказати на уроках 
гірку правду історії свого 
народу, навчити жити так, 
щоб не розминутися з прав-
дою, з животворними на-
родними звичаями і тради-
ціями. 

В цьому вбачаємо наше 
громадянське завдання і 
високе покликання педагога. 

К. ЯКИМЕНКО, 
вчитель-філолог школи 
№ 3. 

Знакомьтесь: 
школа завтрашнего дня 

Спасибо, шефы! 

ДЕТИ, В 
Последние дни уходящего лета, как правило, для взрос-

лых и детей полны тревог и ожиданий: на пороге 
новый учебный год. Год,, который обязательно прине-
сет и успехи, и радости, и огорчения. 

Уже сегодня можно сказать, что 1993—94 учебный 
год предстоит нелегкий и с позиций морально-пси-
хологического климата, сложившегося в молодом суве-
ренном государстве, и в плане финансовом. 

Все, кто причастен к делу обучения и воспитания моло-
дежи, педагогические коллективы школ и внешкольных 
учреждений понимают, что обстановка требует того, что-
бы молодой человек, вступающий в жизнь, был под-
готовлен к труду в новых условиях — условиях рыночных 
отношений, когда все решают знания, профессионализм, 
личные качества, умение ориентироваться в складываю-
щейся обстановке. 

Именно эта проблема — что должны делать учреждения 
образования по подготовке своих учащихся к жизни и 
труду, вооружению их прочными знаниями — была основ-
ной на протяжении 1992—93 учебного года. С этих пози-
ций мы подходим к оценке результативности работы 
учреждений образования, подводя итоги в канун нового 
учебного года. 

Одна из центральных проблем, над которой работает 
отдел образования, педколлективы,—проблема возрожде-
ния национальной школы. Многое сделано по совершен-
ствованию школьной сети в соответствии с национальным 
составом населения города, а также с учетом пожеланий 
учащихся и их родителей. В каждой из трех школ горо-
да открыты классы с украинским языком обучения, ко-
личество таких классов с каждым годом возрастает. 

В школах города увеличилась доля воспитательной ра-
боты по ознакомлению детей с истоками украинского 
языка, культуры, исторического наследия Украины. Отме-
чая положительные наработки в переводе учреждений об-
разования на украиноязычный режим работы, необхо-
димо всем осознать, что еще многое надо сделать, что-
бы этот процесс проходил более качественно, без осо-
бых издержек, хотя на переходном этапе они не-
избежны. В 1993—1994 учебном году предстоит серьез-
ная работа по завершению строительства С Ш N9 4, комп-
лектации школы-новостройки оборудованием, педкадра-
ми, учащимися. 

Организационные итоги по развитию украинского языка 
должны обстоятельно подкрепляться методическим обес-
печением, подготовкой кадров, учебников, пособий. 
К сожалению, этого нет. Новый учебный год начина-

ШКОЛУ СОБИРАЙТЕСЬ! 
метов С Ш № 1, доказывают необходимость работы со 
способными детьми на расширенном и углубленном уров-
не, подготовке их к поступлению в вузы. 

Как положительный момент этой работы следует рас-
ценивать и высокие результаты учащихся С Ш № 1 на I Все-
украинских олимпиадах по иностранному языку и основам 
государства и права (Молодыко Кирилл, Батманова Ири-
на). Команда города юных математиков (СШ № № 1, 3) 
заняла I I I призовое место на областной олимпиаде, уча-
щиеся С Ш № 1 заняли II и I I I места в областной олим-
пиаде юных физиков. 

Новым было в городе открытие на базе С Ш № 3 первого 
класса американской Школы будущего. С сентября 1993 
года на базе этой школы открывается еще один класс. 
Это вызвано желанием родителей расширять общекуль-
турный уровень подготовки детей, в совершенстве изу-
чить английский язык. 

Летом этого года учителя С Ш № № 1, 2, 3 прошли 
курсовую переподготовку в Харькове, Алуште по методике 
развивающего обучения и таким образом, в новом 1993— 
94 учебном году планируем открыть 2 — 3 класса, где 
будет внедряться развивающее обучение. Дальнейшее 
развитие получает компьютеризация обучения. Все школы 
имеют компьютерные классы. Это позволяет внедрять в 
учебный процесс ЭВМ. 

Одной из главных задач работников просвещения ос-
тается здоровье детей. Именно поэтому на протяжен' 
года большое внимание уделялось организации г о р я ч в - ^ 
питания школьников, получила продолжение работа по 
оздоровлению школьников. Всего на протяжении прошло-
го учебного года оздоровлено 1.782 детей школьного 
возраста. Надлежащее внимание было уделено этому во-
просу педколлективами всех школ. 

Слова благодарности, признательности хочется выска-
зать руководству города и Чернобыльской АЭС за их 
ежедневную помощь и поддержку жизнедеятельности 
образования в городе. 

Как видим, начинаний по совершенствованию обучения 
подрастающего поколения в городе много. Но пред-
стоит сделать еще больше. 

Позвольте поздравить всех, кто причастен к школьному 
делу, с началом нового 1993—94 учебного года и пожелать 
крепкого здоровья, благополучия в семьях, оптимизма, 
терпения и успехов в деле развития образования в г. Сла-
вутич. 

Л. УСТИМЕНКО, 
заведующая гороно. 

ется в нашем городе, как и во всей Украине, с боль-
шим дефицитом учебников для украинских классов. Из-
дательство «Осв1та» не гарантирует своевременное обес-
печение школ учебниками в силу целого ряда причин. 
На сегодня школы также не полностью укомплектованы 
учителями украинского языка и литературы, английского 
языка. Безусловно, без решения этих проблем обеспечить 
качественное выполнение Закона о языках сложно. 

Внимание отдела образования сосредоточено также на 
проблемах визуального оформления учреждений, выпол-
нения единого речевого режима. 

Итоги прошедшего учебного года показали важность 
и значимость проблемы дифференциации учебно-воспи-
тательного процесса в создании условий для развития 
личности школьника, выявления и воспитания талантли-
вых детей. 

Расширяется география опыта работы классов с углуб-
ленным преподаванием предметов. В 1992—93 учебном 
году их было восемь, в новом учебном году планируется 
организация работы классов с углубленным преподава-
нием иностранного языка (СШ № № 1, 2), матема-
тики, физики (СШ № 1), украинского языка и литературы 
(СШ № 2), спортивных классов (СШ № № 2, 3). 

Первые результаты, которые показали учащиеся, вы-
пускники классов с углубленным преподаванием пред-
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Все зависит от людей 
ШЕСТЬ ЛЕТ СПУСТЯ.В. П. БРЮХАНОВ СО СВОИМИ БЫВШИМИ КОЛЛЕГАМИ. 

Н Е О Б Х О Д И М О ГАРАНТИРОВАТЬ Б Е З О П А С Н О С Т Ь 
А Э С , ВЕДЬ, З А К Р Ы В А Я ИХ, У К Р А И Н А Б О Л Ь Ш Е 

ПРОИГРАЕТ, Ч Е М ВЫИГРАЕТ 

Время иллюзий и надежд 
В газете «Правда» опубликован одноименный материал 

Владимира Губарева с подзаголовком «Президент кон-
церна «Росэнергоатом» Эрик Поздышев о прошлом, насто-
ящем и будущем атомной энергетики». 

Э. Поздышев был назначен директором Чернобыльской 
АЭС 1986 года и ушел оттуда тогда, когда посчитал, 
что выполнил свой долг. Нынче он возглавляет кон-
церн «Росэнергоатом». 

Печатаем в «Импульсе» ту часть интервью, которая 
касается непосредственно нашей атомной... 

— Одно из светлых вос-
поминаний в Чернобыле, не 
буду скрывать, это встреча 
с вами. Что для вас Черно-
быль! 

— Очень трудный вопрос. 
Чернобыль — прежде всего 
трагедия и для специалиста, 
и для человечества. И, есте-
ственно, для меня. Но с 
другой стороны, Чернобыль 
был и школой, жестокой и 
безжалостной п р о в е р к о й 
всех нас. Это ведь настоя-
щая война, во время кото-
рой приобретался опыт дей-
ствий в чрезвычайных си-
туациях, которые могут во-
зникнуть на Земле. Причем 
совсем не обязательно в 
связи с атомной энергией. 
Испытания Чернобылем по-
казали возможности русско-
го человека... Сейчас на За-
паде все отчетливее пони-
мают, что только в России 
возможно было столь эффе-
ктивно бороться с катастро-
фой, вряд ли это было 
возможно в других госу-
дарствах. Под словом «Рос-
сия» я, естественно, подра-
зумеваю и Украину, и Бела-
русь, и другие республики, 
которые в 86-м составляли 
единое государство. Коне-
чно, не дай Бог, чтобы не-
что подобное где-то на пла-
нете повторилось, но тем не 
менее опыт ликвидации 
такого рода катастроф у нас 
есть. 

Сейчас на Западе да и на 
Украине р а с п р о с т р а н е н о 
мнение, что кто-то может 
решить проблему «сарко-
фага»— а она постепенно 
назревает. Но у меня глубо-
кое сомнение. Я собствен-
ными глазами видел, как 
с о з д а в а л с я « с а р к о ф а г » , 
сколько это стоило труда, 
и повторить нечто подоб-
ное — не из жесткой необ-
ходимости, а ради какой-то 
идеи — мне кажется, в выс-
шей - мере несерьезно. Так 

могут рассуждать только 
дилетанты, весьма смутно 
предста§ляющхе реально-
сти аварии такого масшта-
ба. 

— Ваше мнение, безусло-
вно, самое авторитетное. 
Ведь с мая 86-го и до вашего 
отъезда через год произо-
шло, по сути дела, все самое 
главное! 

— Я работал почти год. 
Через меня прошло созда-
ние коллектива Чернобыль-
ской станции, мобилизация 
его для работы, решение 
всех социальных вопросов, 
расселение людей... Шесть 
тысяч человек работали на 
станции до аварии, а у нас 
было всего 1400, именно 
тот костяк, с которого вновь 
начиналась станция. Пять 
тысяч человек надо было 
трудоустроить, обеспечить 
работой, по всей стране их 
найти... Конечно, в этом от-
ношении мне помогали все... 
Когда я приехал, на каждом 
блоке работали оперативные 
бригады, всего по 15 чело-
век. Они только дежурили, 
ничего другого они уже не 
могли делать... Так что при-
ходилось все начинать сна-
чала... 

— Помню, вы повесили 
написанное от руки объяв-
ление: «Здесь работает 
директор»... 

— И люди сразу же по-
тянулись. Раз есть директор, 
то и станция действует... 
Конечно же, это было не-
обычайно трудное, но неза-
бываемое время. 

— О вас шла слава как 
о жестком человеке. 

— Так могло казаться 
со стороны. Потому что 
прежде, чем принять реше-
ние, я обычно советуюсь 
со своими ближайшими по-
м о щ н и к а м и , к о л л е г а м и . 
Это обязательное условие. 
Но если мою идею поддер-
живают, то дальше это по-
длежит жесткому исполне-

нию. Просто <(Я—начальник, 
т ы — и с п о л н и т е л ь ! » — такого 
нет и не было. 

— А сейчас вам не обид-
но, что закрывают Черно-
быльскую АЭС! 

— Это дело чисто Укра-
ины. Высказываться и де-
лать какие-то рекоменда-
ции, мне кажется, неэтично. 
Ч е р н о б ы л ь — т р а г е д и я . . . 
Может быть, станцию и не 
надо закрывать, но чувства 
народа надо уважать. Я по-
нимаю, что на Чернобыль-
ской АЭС приняты все меры 
безопасности, что она еще 
может послужить на благо 
Украины, давая энергию, 
свет и тепло, но при слове 
«Чернобыль» возникают у 
всех совсем другие эмоции, 
ощущения. И, возможно, 
закрытие станции изменит 
психологическую обстановку 
на Украине. 

— Понятие «чернобылец» 
не имеет отношения ни к 
Украине, ни к Беларуси, 
ни к России, то есть нельзя 
говорить о национальной 
принадлежности. «Черно-
былец»—это уже психология 
и философия, если хотите, 
даже особая каста людей. 
А потому идти на нынеш-
нем уровне игры политиков 
чернобыльцы не имеют пра-
ва. Мы должны честно пре-
дупреждать, что именно гря-
дет. Я против того, чтобы 
закрывали Чернобыльскую 
АЭС, так как знаю, что уедут 
специалисты, а потому тот 
же «саркофаг» станет более 
опасным, и средств будет 
не хватать, и в пострадав-
ших районах ситуация резко 
ухудшится... Сейчас хоть 
с т а н ц и я з а р а б а т ы в а е т 
деньги для себя и на по-
мощь пострадавшим, а за-
крытие АЭС автоматически 
требует многих миллиардов 
рублей или карбованцев. 
Где же их взять!.. Надо 
честно предупреждать лю-
дей, что через пять—десять 
лет, а они пройдут быстро, 
безопасность вокруг Черно-
быльской АЭС снизится, 
более того, она станет на-
много опаснее, чем сегодня. 
Разве не так! 

— Н у ж н а с п е ц и а л ь н а я 
программа. Я не хочу ра-
скрывать всех аспектов 
этой проблемы — просто, 
чтобы излишне не пугать 

людей, но вы правы — такая 
опасность существует... Мо-
ральная атмосфера вокруг 
работников АЭС очень 
сложная. Стоит появиться 
в Киеве и сказать, что ра-
ботаю на станции, как сразу 
чувствуешь неприязнь. Я на 
себе это, к сожалению, ис-
пытал. Очень трудно потом 
работать, хочется куда-то 
уехать. В любом случае 
отток квалифицированных 
специалистов будет — этого 
уже не избежать. Может 
быть, потому следует за-
крыть АЭС... В общем, 
однозначных ответов и ре-
шений нет. . А вместо Чер-
нобыльской станции надо 
ввести три готовых блока 
на других АЭС. Это позво-
лит компенсировать потерю 
энергии в Чернобыле. 

— Эрик Николаевич, какой 
вы все-таки видите атомную 
энергетику через 30, 50 
лет! 

— Если проанализировать 
опыт развития техники, про-
гресс человеческой цивили-
зации, то, хотим мы этого 
или нет, становится ясным, 
что без атомной энергетики 
мы не обойдемся. Появятся 
современные блоки, кото-
рые будут обладать внутрен-
ней безопасностью, причем 
достаточно простые и на-
дежные. Они будут стро-
иться рядом с крупными 
промышленными центрами, 
где в основном потребля-
ется энергия. Все это техни-
чески достижимо, реально, 
все это заложено в наших 
новых проектах, которые 
не уступают зарубежным. 
Такие проекты существуют, 
но нет средств, чтобы запу-
стить их в работу... 

Мы, атомщики, понимаем 
свою ответственность и за 
прошлое, и за сегодняшний 
день и делаем все возмож-
ное, чтобы Чернобыль НИ-" 
когда не повторился. Для 
нас — безопасность АЭС на 
первом месте, и люди долж-
ны это знать. Но мы нужда-
емся в помощи, прежде 
всего в уважительном отно-
шении к нашей работе, в 
нормальной психологичес-
кой обстановке в о к р у г 
станций, наконец, мы не 
хотели бы ни участвовать, 
ни быть предметом всевоз-
можных политических игр... 

С большим вниманием 
слежу за в а ж н о й темой, 
к о т о р у ю ведет ваша газе-
та, о закрытии в 1993 го-
ду Ч А Э С . И в вашей газе-
те, и в других изданиях 
в ы с к а з ы в а ю т с я с а м ы е 
крайние мнения. 

Я, житель Вышгород-
ского района, пострадав-
шего, как известно, от ра-
диации, знаю, что выскажу 
с е й ч а с н е п о п у л я р н у ю 
идею: продолжить работу 
Ч А Э С до выработки тех-
нического ресурса. 

На мой взгляд, специа-
листы из М и н п р и р о д ы 
рассматривают проблему 
односторонне, не учиты -
вая реалий . ж и з н и Полес-
ской ю н ы . где традицион-
но в качестве топлива 
используются дрова. Тем 
более. ЧТО СТОИМОСТЬ I К1 
д о н б а с с к о ю у| ля ныне 
приближается к стоимости 
буханки члеба. А га (а у нас 
совсем пег. А это приве-
ло к тому, , что заготов-
ка леса (на дрова в т. ч.) 
превышает ежегодный е1 о 
прирост. 

В Украине пока И! вы-
сок о к вал иф и ци ров а н н ы \ 
т р у ж е н и к о в единственно 
работники А Э С не выстав-
л я ю т амбициозных тре-
бований к правительству 
в отношении оплаты тру-
да. Они стоят на своем 
посту надежно, понимая, 
что от них зависят л и «нь, 
здоровье, б л а г о п о л у ч и е 
миллионов. Гарантировать 
б е з о п а с н о с т ь их д о л г . 

Выдавая Украине чет-
вертую часть всей электро-
энергии, атомные станции 
потребляют меньше ресур-
сов, чем Т Э Ц И Г Р Э С 
и наносят меньший ущерб 
природе. О н и не выбрасы-
вают в атмосферу милли-
оны тонн сернистых га-
зов, резко п о в ы ш а ю щ и х 
кислотность почв. Вот на 
какие проблемы обратить 
бы внимание М и н п р и р о д ы 
У к р а и н ы , если, конечно, 
оно не с т р а ш и т с я тенден-
циозных нападок, осно-
ванных более на эмоциях , 
чем на фактах. 

С т а т и с т и к а ж е с т к а , 
но на то она и ста-
тистика . П у с т ь п о к а ж е т -

ся кому-то даже к о щ у н -
ственным это сравнение. 
И все же в перерасчете 
на выработку 1 кВт. часа 
количество жертв на Ч А Э С 
по сравнению с числом 
людей, ежегодно г и б н у щ и х 
в угольной промышленнос-
ти — на порядок меньше! 
Не говоря у ж е об авто-
дорогах Украины. . . Но ни-
кто ведь не собирается 
отказываться от автомо-
бильных перевозок... 

А если еще учесть, что 
число жертв чернобыльс-
кой аварии оказалось в не-
сколько раз больше, чем 
могло быть при правильно 
о р г а н и з о в а н н о й л и к в и -
дации аварии?.. Во вся-
ком случае, такого пани-
ческого отношения к АЭС 
не бы 10 бы. 

1К ХОДЯ И! всего этого, 
и счи і .по ч га но первых, 
вопрж о продолжении ра-
боты \ X и ш ш м к р ы т и я 
д о л ж н ы р е ш а й . пециа-
. і и с і и атомщики. Они о. іи-
же в с е ю к " о с і р и ю - 'ТОГО 
«ножа», .і ио.-чом> л>чше 
всеч нас. нмсс іс к ) я г ы х , 
включая и уважаемым Вер-
ховным Совет, знают, ког-
да и по какой причине 
н у ж н о остановить гот или 
иной э н е р г о б л о к . Чем 
меньше «высокопосажен-
ные особы» будут вмеши-
ваться в работу АЭС, тем 
спокойнее мы будем жить . 

У ч и т ы в а я у с у г у б л я ю -
щимся энергетический кри-
іис в Украине и то, что 
не видно к о б о і р и м о м бу-
дущем путей е ю ра (реше-
ния, по моему личному 
мнению (уверен, что так 
думают многие! ) , н у ж н о 
не закрывать Ч А Э С , но 
Министерству энергетики 
и электрификации У к р а и -
ны разрабатывать прог-
рамму ввода в эксплуа-
т а ц и ю законсервирован-
н ы х и н е д о с т р о е н н ы х 
энергоблоков на всех А Э С 
Украины, в том числе и 
5 - го и 6 - го энергоблоков 
на Ч А Э С . 

О. П О П О В , 
(письмо в газету «Прав-

да У к р а и н ы » ) . 
с. Ровы 
Вышгородского района 
Киевской области. 

Святкування Дня незалежності 
Напередодні святкування Дня незалежності України в 

міськвиконкомі відбулася зустріч адміністрації з керівни-
ками підприємств, організацій і установ Славутича. 

Розмову повів голова Славутицької міської Ради та 
виконкому Володимир Петрович Удовиченко. 

Щ е Козьма Прутков свого часу казав, що «нельзя объять 
необъятное». Але мер нашого міста намагався спростувати 
це під час своєї майже годинної доповіді. 

Та розмова вдалася. Це була турбота про те, чому ми 
опинилися в такому кепському становищі, хто в цьому 
винен, що потрібно зробити, щоб вийти з такого кризо-
вого стану. 

І ніхто — ні Верховна Рада, ні уряд, ні Прези-
дент — не можуть це вирішити, коли ми усі будемо стоя-
ти осторонь. Ні! Ми навіть не вміємо користуватися тими 
правами і можливостями, які вже маємо, коли не можемо 
обирати більш компетентну Верховну Раду, коли не 
можемо визначити, яку державу ми будуємо, яку Консти-
туцію утверджуємо, яку економіку впроваджуємо... 

Для того, щоб вирішити усі ці питання, по-
трібен новий рівень знань, свідомість, відповідальність, 
які допоможуть рухатися уперед. Але це вимагає трива-
лого часу, потрібні роки, зусилля не одного нашого по-
коління. 

Ми не маємо права втрачати час, не бачити перспективу 
наступного дня. І якраз над цим нам усім треба працювати, 
вирішувати питання політичними методами, без війни, без 
крові... 

З нагоди святкування Дня незалежності України в Сла-
вутичі відбулися виступи духового оркестру з Ріпок, кон-
церт колективу «Червона калина» з Чернігова, місцевих 
самодіяльних артистів, театралізований вечір «Співаю то-
бі, Україно» народного театру Славутича «Черная звезда», 
був влаштований святковий ярмарок... 
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ДАВАЙТЕ 
ПОСМЕЕМСЯ 

— Когда я покупал у вас 
в магазине канарейку, вы 
сказали, что они живут по 
десять лег, а моя на еле 
дующий ієні. умерла'.. 

Значит, ей в тот день 
исполнилось ровно десять 
лет, мосье!.. 

* * * 
— Сколько вам лет? — 

спрашивает судья у *.виде 
тельницы. 

— Мне исполнилось трид-
цать, отвечает та шепотом. 

— Хорошо, хорошо, а в 
каком году? 

•к * * 
Придя и» школы, сын 

спросил: 
Пана, ты ничеіо-ничеіо 

Ні' боишься? 
Ничеі о. 
Тогда прочитай, что 

гебе учительница в моем 
дневнике написала. 

* * * 
— Тетя, у тебя есть дети? 

Нет, милый. Аист не 
хотел ни одного мне при-
нести. 

— Э, если будешь и дальше 
верить в аиста, то детей у 
тебя никогда не будет. 

Экстрасенс в Славутиче 
Редакция думает, что наши читатели в состоянии 

сами определить свое собственное мнение по поводу 
этого объявления. 

* * * 
Впервые в Славутиче работают курсы по подготовке 

профессиональных целителей и экстрасенсов по 28 ав-
густа... 

Экстрасенс Международной категории 
Наталья РОСТ. 

В программе широкий спектр лечебных методик, 
овладеть которыми может каждый человек. 

Знания, полученные в процессе обучения, откроют 
для вас неограниченные возможности: вы научитесь 
успешно лечить любые, даже самые тяжелые заболе-
вания, снимать температуру, боли, определять в квартире 
или помещении биопатогенные зоны, нахождение в 
которых опасно для здоровья человека, притягивать 
и удерживать металлические предметы, определять 
по фотографии, жив или нет человек, изображенный 
на фото, находить пропавших, а также лечить по фото-
графии людей, находящихся на любом расстоянии от 
вас 

Вы познакомитесь с техникой развития способности 
к ясновидению и методам снятия порчи и сглаза. 

Особое внимание уделяется профилактике и лечению 
заболеваний, связанных с зонами повышенной радиа-
ции, а также диагностике онкозаболеваний на самых 
ранних стадиях — до появления изменений в формуле 
крови и появления первых признаков заболевания. 
Большое внимание уделяется противорадиационной фито-
терапии. 

Вы научитесь заряжать воду и продукты, познако-
митесь с медицинской астрологией, получите много 
другой интересной информации. 

Преподавание ведется на высоком профессиональном 
уровне. 

Справки и запись по телефону 2-06-73 ежедневно с 
18.00 до 20.00. 

СЛУЖБА 01 

Огонь и дети 
Вот подошло к концу 

лето. Д е т и — о т д о х н у в -
шие, окрепшие, загоре-
лые — в о з в р а щ а ю т с я с 
летнего отдыха, где они 
купались, загорали, ве-
селились- • 

Но, приехав домой и 
оставшись без надзора 
старших , они начинают 
искать себе развлечения 
и часто этим развлече-
нием является игра с 
о гнем. П о с т а т и с т и к е 
к а ж д ы й десятый п о ж а р 
в нашей стране проис-
ходит от детской шало-
сти с огнем. Вот и в этом 
году из 14 п о ж а р о в , 
к о т о р ы е п р о и з о ш л и в 
нашем городе, три были 
причиной детской шало-
сти с огнем. 

В о з ь м е м п о с л е д н и й 
случай, когда оставлен-
ный без присмотра четы-
рехлетний Андрей Тара-
сенко, нашедший в доме 
спички , решил в прихо-
ж е й развести костер, в 
результате чего произо-
шел пожар, принесший 
значительный материаль-
ный ущерб для семьи. 

К а ж д а я огненная бе-
да — это не только вы-
зов п о ж а р н ы х , не толь-
ко материальные убытки , 
но и травматизм, связан-
ный с т я ж е л ы м и о ж о г а -
ми, иногда и дальнейшей 
потерей трудоспособности. 

П о с т а т и с т и ч е с к и м 
данным ежедневно в стра-
не погибает 23 и трав-
м и р у е т с я 27 человек , 
в том числе 5 — 6 детей. 

П о м н и т е . у в а ж а е м ы е 
взрослые, что для детей, 
к а ж д ы й из вас — автори-
тет. Поэтому соблюдение 
вами норм п р о т и в о п о -
жарного режима способ-
ствует п р и в и т и ю детям 
к у л ь т у р ы п о в е д е н и я с 
огнем и станет гарантией 
их безопасности. 

В. Д А Н Ч Е Н К О , 
и н с п е к т о р СВПЧ-15, 
лейтенант в н у т р е н -
ней с л у ж б ы . 

ЧЕРНИГОВ ДРЕВНИЙ... 
ЗАБОТЫ НАШИ Фото Валерия Инютина. 

ХОЖДЕНИЕ 
ПО МУКАМ 

(или е щ е раз о Ц С М С Ч - 5 ) 
Ж е н щ и н а ж д е т р е б е н -

ка. В наше-то в р е м я ! 
Радоваться б ы надо та-
кой с м е л о с т и ! П о м о ч ь е й ! 
Да не тут -то б ы л о . 

Вы ж д е т е р е б е н к а ! 
Это, к о н е ч н о , очень ра-
д о с т н о е с о б ы т и е . Но вам 
н у ж н о о б я з а т е л ь н о 
п р о й т и м е д о с м о т р у ос-
новных специалистов . 

И начинаются х о ж д е -
ния по м у к а м , так как 
б у д у щ и м м а м а м н е т 
н и к а к и х п р и в и л е г и й . 
Тебе н у ж н о к т е р а п е в т у — 
стой в о б щ е й о ч е р е д и . 
Сдать анализ к р о в и — 
п о п р о с и к о г о - н и б у д ь за-
нять для тебя о ч е р е д ь 
в л а б о р а т о р и ю . Ну, а к 
с т о м а т о л о г у п о п а с т ь , 
если н у ж н о п о д л е ч и т ь 
з у б ы ( н а в е р н о е , все , 
знают, что п р и б е р е -
м е н н о с т и з у б ы о ч е н ь 
р а з р у ш а ю т с я ) — ц е л а я 
п р о б л е м а . Так что, б у д у -
щ и е м а м ы , б е р е г и т е 
свои зубы! 

М н е кажется , что на-
ш и м б у д у щ и м ал а м а м 
н у ж н о давать з е л е н у ю 
улицу . Д о п у с т и м , п р и ш л а 
она к к а к о м у - т о специ-
алисту на м е д о с м о т р , 
он о б н а р у ж и в а е т патоло-
г и ю и направляет на о ч е -
р е д н о й п р и е м . Так дайте 
ж е ей сразу талончик 
на п р и е м к н у ж н о м у вра-
чу, ч т о б ы она п о т о м не-
д е л я м и не бегала по 
у т р а м в р е г и с т р а т у р у 
за н и м . Не м о ж е т ж е 
она ходить за н е о б х о -
д и м ы м т а л о н о м в 7 часов 
утра изо д н я в день . 

А если у нее есть е щ е 
о д и н м а л ы ш ! Или два! . . 

О ч е н ь п р о ш у н а ш у 
медсанчасть быть б о л е е 
в н и м а т е л ь н о й к н а ш и м 
б у д у щ и м м а м а м . 

Б а б у ш к а ч е т ы р е х 
внуков, о ж и д а ю щ а я 
о ч е р е д н о г о . 

«Проминвестбанк»— 
славутчанам 

Славутичское отделение АК ПРОМИНВЕСТБАНКА УК-
РАИНЫ с целью осуществления дополнительных мер по 
защите вкладов населения от инфляции и для успешной 
конкуренции с другими банками с 23 июля 1993 года 
установило следующие процентные ставки за средства, 
помещенные в депозиты банка в зависимости от срока 
вклада: 

— 3 месяца — 1 7 0 процентов годовых, 
— 6 месяцев—230 процентов годовых, 
— 9 месяцев—240 процентов годовых, 
— 1 год и более—260 процентов годовых 
Новые процентные ставки распространяются на все ра-

нее заключенные договора по вкладам населения в депо-
зиты банка. 

Приглашаем жителей города посетить наш банк по адре-
су улица Героев Днепра, 2 и предотвратить обесценивание 
денежных средств. Справки по телефону 2-44-09. 

•к * * 

Славутичское отделение АК Проминвестбанка Украины на 
платной основе оказывает услуги клиентам банка по проверке 
долларовой наличности на подлинность. 

* * * 

Славутичское отделение АК Проминвестбанка Украины 
в связи с дальнейшим ростом инфляции увеличило про-
центные ставки по вкладам населения в зависимости от 
видов вкладов, а также суммы взноса: 

— до востребования—90 процентов годовых, 
— по срочным вкладам— 
3 месяца—160 процентов годовых, 
6 месяцев—180 процентов годовых, 
9 месяцев—190 процентов годовых, 
1 год и более—220 процентов годовых. 
При внесении вклада в размере 100 тысяч крб. и более 

по сроку: 
3 месяца—180 процентов годовых, 
6 месяцев—230 процентов годовых, 
9 месяцев—240 процентов годовых, 
1 год и более—260 процентов годовых, 

— по накопительным вкладам—180 процентов годовых. 
Новые процентные ставки распространяются на все ра-

нее заключенные договора по вкладам населения. 
Приглашаем жителей города посетить банк по адресу 

улица Героев Днепра, 2 и предотвратить обесценивание 
денежных средств. Справки по телефону—2-44-09. 

СЕНТЯБРЬ 
НАРОДНЫЙ МЕСЯЦЕСЛОВ 

I. Холоден сентябрь, да сыт. В сентябре одна 
ягода, и то горькая рябина. 

5. На святого Лупа первые заморозки. Коли брус-
ника поспела — и овес дошел. 

8. В день Натальи-овсяницы косят (тес. Хлеб скла-
дывают в одонья, клади, склады. 

I I . На Ивана П о с т н о г о последнее стлище на льны. 
Если журавли на юг полетели — будет ранняя зима. 

14. Д е н ь С е м е н а - л е т о п р о д а в ц а . Семен лето про-
вожает, бабье лето надодит. Начам посиделок, су-
прядок, засидок, досветок. Бабье лето ненастно — 
осень сухая. Если на Семена дикие гуси и скворцы не 
отлетают — осень будет ясная и протяжная. 

21. Р о ж д е с т в о п р е с в я т о й Б о г о р о д и ц ы . В Аспасов 
день вторая встреча весны. 

24. На Федору лето кончается, осень начинается. 
27. Воздвиженье — кафтан с плеч сдвинет, тулуп 

наденет. На Воздвиженье хлеб с поля двинулся, по-
следнюю копну с поля увозят. В этот день птица 
в отлет двинулась. 

28. На Никиту - гусятника — гусепролет, дикие гуси 
летят на юг в отлет. В этот день стригут овец, 
забивают гусей. 

ю 

До 29 августа в Боль-
шом зале кинотеатра про-
должается демонстрация 
французского х у д о ж е с т -
венного фильма 
« П Р А З Д Н И К Л Ю Б В И » . 

* * * 
С 30 числа начинается 
жаз американского три-

ллера 
« Н О Ч Н А Я ПОГОНЯ». 
. . . Ж е н а п о л и ц е й с к о г о 

подвозит случайного по -
п у т ч и к а — с и м п а т и ч н о г о 
юношу. Но их путь ос-
тается отмеченным зага-
дочными убийствами... 
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